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A20/A21 北京地理·城市年轮之莲花桥—丽泽桥
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客运枢纽站应该做到合理接驳
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高标准客运枢纽为何“不叫座”？

从这里离开或者
进入北京

乘坐运通 201，穿过一
条不宽的小路，经过一片工
地，在终点站下车，就是六里
桥客运主枢纽的入口，从入
口可进入地下停车场，也可
通过电梯或楼梯进入二楼售
票厅和一楼候车厅，整个枢
纽有些类似航站楼。也许因
为目前并非客运高峰期，整
个车站看起来平静、有序。

21 岁的李武杰和他的
老乡站在候车大厅的柱子旁
边，手里拿着一根烟，另外一
只手拎着一个红色的塑料
袋，里面放着饮料和方便面，
脚下的黑色行李包非常大，
好在带有轮子。

李武杰一说话就笑，带
着些年轻小伙子的不好意
思。来北京两年多了，这是
他第四次回家，“每次都在六
里桥坐车”。北京没有到家
乡锡林浩特的直达火车，在
六里桥坐长途汽车很方便，
10 个小时的车程，“睡一觉，
醒了就到家了”。让李武杰
感到欣慰的是，两年来，回家
的票价一直没变，这次他买
了 200 元一张的票，是个比
较高档的客运班车。

这个车站最让李武杰满

意的是，票好买、车好坐；即便
在春运期间，六里桥车站的人
虽然多，但也不需要整宿排队
买票，“比火车站好多了”。

六里桥客运主枢纽的接
纳容量设计曾经进行过严密
的计算和前瞻性规划。该枢
纽设计者、北京建筑设计研
究院顾问总建筑师朱嘉禄介
绍，六里桥长途客运主枢纽
在当时是我国所设计的规模
最大的汽车客运枢纽，在站
型设计中采用了高架候车的
设计，在内部平面设计中采
用了将售票、进站服务、中转
服务、中转休息、商业服务四
种功能合为一体的综合式进
站大厅的设计。同时，根据
对汽车客运站实际情况的调
研，对售票窗口数目、到发车
位数量的计算方法进行了调
整，并对到发车位的排列组
织方式、货运组织方式进行
了革新、设计。

相比六里桥站的规模和
设计风格，丽泽站显得更为传
统。进门，售票大厅，再进门，
候车大厅，简单直接，没有太
多设计风格可言。车站外有
北京最早的尾货市场，以“外
贸原单”、“物美价廉”著称。

在三个客运站中，莲花
池站距离北京西站最近，近
得几乎称得上是无缝接驳，
但它也是这一带最老旧的一

个车站，经常让不少初次到
这里来的人“吓一跳”。“我没
想到北京还有这么破的车
站 。”居 住 在 东 北 三 环 的
LILY 上个月开车到这里来
取从老家捎来的包裹，找不
到停车位、陈旧的进站大厅、
散发着浓烈气味的厕所，让
LILY 感觉像是穿越到了上
个世纪六七十年代。

进入北京后的第
一个落脚点

如此稠密的交通站点把
许多人带到北京，在西三环
莲花桥至丽泽桥一带停留甚
至聚集下来，把这里作为进
入北京后的第一个落脚点，
然后生根、发展。提着行李
的旅客行走在这一带的各个
站点和角落之间。三环路东
侧，总能看到一些小巷子，这
些小巷里大都有不少用于出
租的自建平房，租户绝大部
分都是外地来京务工人员。
紧靠环路的店面十之八九都
是一些小门脸——饭馆、装
修、修车等等。

一个“北京人”这样描述
他在六里桥的“遭遇”：“有一
次去六里桥办事，找不到地
址，准备找个本地人问问，找
了 20 分钟没有一个看上去
像是本地人，好不容易在 21

分钟左右找到了一个，对方
说不清楚。于是我只好问外
地人了，问了 3 个，都说了同
一地点。当时我很诧异，原
来外地人对这里的熟悉程度
远比北京人更高。”

居住在西局东街的刘大
妈就常遇到问路的人，“去丽
泽站怎么走”、“去尾货市场
怎么走”等等。刘大妈在巷
口摆了一个卖饮料的摊子，
初夏的阳光下，她正在整理
废纸箱里的饮料瓶。刘大妈
的“货柜”是附近小摊贩中最
小的，只有一米长，玻璃柜里
放着十几种香烟，柜子上面
摆着几瓶饮料。

刘大妈来北京一年多
了，之前一直在山西老家带
孙子，现在孙子要上小学
了，就带着他投奔了在北京
打工的儿子。刘大妈的儿
媳妇在附近尾货市场卖童
装，儿子跟着装修队老板干
活。刘大妈的生意还不错，
很多去南边尾货市场买东
西的人，路过了买包烟、买
瓶水，“挺好的”。最让她高
兴的是，孙子可以跟在父母
身边，可以在北京上学。“村
里很多年轻人出来打工，把
孩子扔在老家，都是奶奶姥
姥看孩子”，刘大妈觉得那
样的孩子很可怜。

顺着刘大妈的烟摊往东

走，西局东街里有不少孩子
正在玩耍。一片铁栅栏门
里的小树林，是这些孩子的
游戏天堂。在家门口就能
拥有一片树林，对孩子们来
说也是非常幸福的事情。
附近居民说，铁门一般不上
锁，工作日的时候有人看管
树林，所以孩子们都喜欢在
这里玩，“大部分都是外地
人，平时都上班，也不敢让
孩子跑远了”。

一位居民介绍，这条街
上的住户大部分都是做小买
卖的，开饭馆、摆小摊，或者
是给别人打工，装修工、修理
工等等。如果是夫妻二人，
好的一个月也能挣万儿八千
的，这里租一间平房一个月
几百元钱，交通又方便，所
以，这条街上的房子很好租，
总是人来人往，很像毗邻三
环路的“城中村”。

但随着城市改造的逐渐
推进，“城中村”作为城市发
展过程中的产物，也将渐渐
消失。货柜焊接工冯师傅的
店面在三环辅路边上，冯师
傅全家就租住在附近。说起
这几年的“城中村”拆迁，冯
师傅一点也不担心：“担心也
没用，该拆哪儿就拆哪儿，该
整哪儿就整哪儿，但无论是
外地人还是北京人，只要有
手艺，咱就能有口饭吃。”

“城中村”乱象与
待开发的“厚望”

西南三环曾经是北京主
要的“城中村”所在地，六里
桥北里地区就曾是丰台区
2006 年“城中村”环境整治
工程的重点项目之一。

去年 5 月，北京警方公
布治安问题问卷调查结果，
在这次 312 万人次参与的活
动中，六里桥地区“入选”北
京十大治安乱点。对此，六
里桥所在的太平桥街道办事
处综治办负责人称：“没感到
意外”。他认为火车站、长途
客运站带来的流动人口聚
集，是造成六里桥地区治安
混乱的主要原因。过去几
年，六里桥地区一直是治安
案件高发地区，拎包撬锁，入
室盗窃，甚至还有刑事案件。

事实上，六里桥的“乱”，
还体现在这里屡禁不止的黑
劳务市场。一位已经在这
一带居住了 7 年多的山西人
回忆，以前每到春节过后，六
里桥下草坪附近、人行便道
上就总是聚集着一群群农民
工，拿着写有“泥瓦工”、“清
洗纱窗”等字样的简陋牌子
在路边一溜排开。一有雇主
停车，他们便蜂拥而上。

据媒体报道，六里桥“黑

市场”已从之前向招工者、民
工强收好处费，发展到涉嫌
有组织的以敲诈工地、攒人
头替人讨账等形式敛财牟
利，而附近没有正规劳务市
场也是这个黑市场一直取缔
不掉的原因。

家政工侯女士的儿子姚
军第一次来北京就在这里被
黑劳务骗去 300 元钱。侯女
士回忆，姚军一下车，走到六
里桥边就看到有招工的小木
牌，于是就走过去问，对方说

“管吃管住、明天上工，去郊
区拍电影当群众演员”。姚
军很动心，就在对方的一再
劝说下交了 300 元中介费，
并且约好第二天在这里坐车
出发。而这次应聘群众演员
的经历，却是“没开始就结
束”了——招工方没影儿了。

外来人口过于集中给城
市管理带来了一定的问题。
有关部门在联手整治“城中
村”以及非法劳务市场的同
时，南边不远处，一个新的现
代化金融商务区——丽泽金
融商务区的发展规划也在逐
步推进建设中。按照规划，
丽泽金融商务区地处北京西
二、三环路之间，是三环内最
后一块成规模的待开发区
域，并被寄予成为“首都金融
业发展新空间、北京未来十
年的新名片”的厚望。

据计算，六里桥客运主
枢纽旅客日吞吐量设计在27
万人次，然而目前这里的最
高客流量也就在 10 万人次
左右。高标准设计出的客运
枢纽为何“不叫座”？这与莲
花桥至丽泽桥一带的客运站
布局有极大的关系。

六里桥站、莲花池站和丽
泽站，三个客运站间距最短不
到一公里，最长也只有两公里，
势必造成运营竞争；从发车方
向来看，三个车站也多有重合，
并没有形成严格的分工。

对六里桥站来讲，与公交
接驳不便是很多人不来这里

乘车的重要原因。莲花池站
距离公交车站仅100米，丽泽
站门口有多路公交车直达，但
六里桥站则只有运通 201 和
刚刚修好的地铁 9 号线。愿
意在这里趴活的出租车司机
很少，拉客的更多是“黑车”。

丰台区的长途客运站
分 布 和 规 划 问 题 ，多 年 来
已成为业界和社会关注的
问 题 。 早 在 2005 年 ，交 通
部 门 就 表 示 ，将 对 北 京 的
长 途 客 运 站 进 行 重 新 规
划，将现有的 11 个长途客
运站整编成 7 个，今后三环
以 内 将 不 再 有 长 途 车 站 。

而目前这些站点主要集中
在 三 环 沿 线 ，每 天 4000 多
辆长途大巴进出城区。

去年 12 月份，丰台区副
区长高朋在该区人代会上表
示，2012 年将推动六里桥等
长途汽车站搬迁，提高长途
车站的运营能力，缓解交通
拥堵。搬迁后的新车站将选
址在能与轨道交通、公共交
通接驳的区域。

客运站规划作为整个城市
规划的一部分，也体现着城市
布局的科学化进程。合理规划
客运站将有效引导长途客运规
范有序发展，优化客运线网。

●朱嘉禄，北京建筑设
计研究院顾问总建筑师，六
里桥客运主枢纽主设计师

按照规划，六里桥客运
主枢纽距离地铁很近，公交
换乘也比较方便。在设计
上，对公交车站、停车场以及
出租车都设计了很好的路
线。但现实的问题是，公交
车不愿意开到这个位置。

六里桥枢纽这块地是早
就预留出来的，我们当时的
设计任务是与其他车种较好
地接驳起来，在这种要求下，
如何管理和调度就显得很重

要。结果开通之后，有那么
大的公交停车场，公交车调
不动，不好调配。当时我们
还跟甲方讨论，是不是可以
开展短途电瓶车，方便乘客
换乘，或是把其他客运站并
过来。

原来的设计是地铁从地
下就可以进到车站，后来挪
了位置，必须走到地面上才
能进站。虽然垂直交通没有
浪费，平面交通还是浪费了
一些。另外，原来设计中考
虑到车站北侧的大台阶和绿
地，可以让旅客在这里休息，

都是很人性化的设计，但后
来在管理上也没有实现。

长途汽车站虽然是偏低
端的，但从目前来看，六里桥
站还有很大的接纳空间。按
照我的想法，枢纽站就应该
做到合理的接驳，比如与大
铁（火车站）、航空、公交等的
接驳。可是现在的接驳路比
较 长 ，要 坐 车 一 两 站 才 能
到。当然，现在要说跟北京
西站接驳也不现实，但是不
是可以在未来的调整规划中
与其他站点更加接近呢，比
如丰台火车站。

5月12日，周六，中午，公主坟公交车站。老陈肩上
扛着一个大包，手里拿着旅行袋，跟两个同乡一起在等运
通201。从公主坟坐车去六里桥长途汽车站，只有这一趟
车。同样在公主坟坐车，去莲花池长途汽车站和丽泽长
途汽车站的公交车则有很多。西三环莲花桥到丽泽桥一
线，驻有三个长途客运站。其中六里桥客运主枢纽是北
京城市总体规划中的交通基础设施项目，是全国45个主
枢纽城市中规划的一级客运枢纽。相距最远不超过三公
里，在这个交通运输的焦点地带里，还有北京西站以及京
港澳高速的起点，可谓北京连通全国的一个重要地理节点。
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丈量北京环线
透视城市年轮

西局东街这片树林成了住在附近的外地孩子的游戏天堂。

六里桥下曾经的非法劳务市场，后来被取缔。 摄于2008年

丽泽桥东南，围挡后的工地正是未来的丽泽金融商务区。

丽泽长途汽车站旁北京最早的尾货市场以“外贸原单”、“物美价廉”而著称。

莲花桥南，从北京西站开出的列车横跨过三环路。

丽泽桥附近，路边电线杆上密密麻麻的小广告，内容多为良莠不齐、真假难辨的招工信息。 六里桥客运主枢纽候车大厅内候车的乘客。作为高标准设计的一级客运枢纽，这里的运输潜力似乎一直未能得到充分的发挥，而这和西南三环一带的客运站布局有着极大的关系。


